



Déclarations et Discours

Nº 83/2

LES RELATIONS DU CANADA AVEC LES PAYS DU PROCHE-ORIENT ET DE L'AFRIQUE DU NORD

Déclaration du vice-premier ministre et secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Allan J. MacEachen, au Comité sénatorial permanent des Affaires étrangères, à Ottawa, le 17 février 1983.

... J'aimerais d'abord vous parler de la question de la paix et de la sécurité qui a retenu presque toute notre attention depuis la fin de la guerre. En tant que pays de l'Ouest, nous attachons une très grande importance à la stabilité de cette région, étant donné que le Proche-Orient est adjacent à la région défendue par l'OTAN (Organisation du traité de l'Atlantique Nord) et qu'il est le point de convergence de trois continents. Il est donc un endroit névralgique où la confrontation entre les superpuissances est toujours possible.

Le conflit israélo-arabe ne constitue pas le seul grave problème qui se pose dans la région. La guerre qui fait rage entre l'Iran et l'Irak menace également la stabilité de la région ainsi que la sécurité de la route maritime qu'empruntent les convois de pétrole qui passent par le détroit d'Ormuz. Si cette guerre est ruineuse pour les belligérants, elle ne s'est heureusement pas propagée dans toute la région du golfe Persique. Le Canada a appuyé les efforts de médiation déployés à l'échelle internationale afin de mettre fin à la guerre et n'a fourni d'armes à aucune des deux parties pour ne pas envenimer la situation. En outre, la sécurité et le développement de la région sont menacés par d'autres conflits et problèmes comme celui du Sahara occidental et les divergences qui opposent entre eux un bon nombre de ces pays sont sources d'inquiétude.

Le Canada a contribué au maintien de la paix et de la sécurité dans cette région en participant à l'élaboration des programmes de maintien de la paix et en fournissant des soldats et des observateurs. À peu près 250 Canadiens font partie de la FNUOD (Force des Nations Unies chargée d'observer le dégagement) en poste sur les Hauteurs du Golan et de l'ONUST (Organisme des Nations Unies chargé de la surveillance de la trêve en Palestine) qui compte des observateurs en Israël et dans les pays arabes voisins, y compris le Liban.

Commerce

Il convient de souligner l'importance et la croissance de nos relations commerciales avec ces pays au cours des dernières années. En 1981, le Canada a vendu pour 2 milliards de dollars en biens et quelques centaines de millions de dollars en services à cette région, ce qui constitue une augmentation de 50 p. 100 par rapport à 1980. Les statistiques pour 1982, lorsqu'elles seront connues, devraient indiquer une croissance accrue. Nous avons eu des échanges commerciaux avec de nombreux pays, mais surtout avec l'Algérie, l'Arabie saoudite, l'Irak, l'Égypte, la Lybie et Israël.
